### CESEDEN

# REPUBLICA POPULAR DE CHINA

-Generalidades sobre el Ejército

-Del Boletin Semanal de Información del Estado Mayor Central del Ejército, núm. 37/76 de fecha 13-9-76-



### INTRODUCCION.

La China es grande e insólita: Insólita, por sus características naturales y por un proceso histórico milenario, independiente del resto - del mundo. El pueblo chino, tiene una gran sensibilidad y un acusado sentido del honor y de la dignidad, lo que hace posible la aplicación de determinados métodos de educación y disciplina.

Hasta el color rojo de la bandera nacional, tiene un sentido psi cológico en China: Fiesta, felicidad; de hecho, rojo era el vestido de las jóvenes esposas, rojo el color de las ropas de los emperadores, etc. etc.

El emblema nacional de la República Popular China, descrito en el artículo 30 de la Constitución, representa una bandera roja (prácticamente un disco con unas cortinas en la base) rodeada por una corona de espigas de trigo y en el centro, la histórica puerta Tien An Men de Pekín sobre la cual hay cuatro estrellas que rodean a una quinta más grande y en la base, una rueda dentada (que simboliza la industria), todo en color oro.

Es necesario explicar que éste símbolo contiene un programa, no solo de desarrollo agrícola e industrial, sino también de hermandad so cial incluído el nivel de las clases inferiores. Mientras la estrella grande representa el Partido Comunista, las pequeñas simbolizan las cuatros clases, ya unidas en la lucha revolucionaria: Proletariado, campesinos, pequeña burguesía y burguesía nacional.

A propósito de ésto, en Marzo de 1926, Mao-Tse-tung escribía "..... el proletariado industrial, es la fuerza dirigente de nuestra revolución. Todo el semi-proletariado y la pequeña burguesía, son nuestros -- amigos más íntimos. En cuanto a la media burguesía, siempre oscilante... el ala izquierda es nuestra amiga".

Hoy hay una evolución, hasta tal punto que el informe oficial sobre la revisión de la Constitución (17 de Enero de 1975) define "un abuso" -

el "Estado de todo el pueblo" propio de la ideología soviética, en contraste con la concepción rigidamente proletaria y antiburguesa adoptada por la China.

Aparte de la ideología política, de la que aún no se puede -prescindir si se quiere comprender los distintos interrogantes de cuanto se
va a docir, es necesario considerar el celoso y desconfiado "hermetis mo" de éste pueblo y de su clase dirigente en su relación con los extranje ros; actitud singular, en gente que en gran parte vive dentro de comunidades
(las comunidades populares) donde casi no existe la vida privada.

Por otra parte, los chinos han sido siempre muy dado a rodear se de misterio, como lo demuestran a través de la historia, las distintas — asociaciones secretas en las que les gustaba agruparse; algunas de ellas, han llegado clamorosamente a la escena internacional, mientras que otras se han conocido a través de la literatura o la crónica.

Hay que atribuir a esta tendencia, el que todos los documentos que atañen a las FAS., incluídos el "Diario del Ejército", estén cubiertos por el secreto de Estado y que su divulgación constituya un grave delito del territorio chino, solo se permite la salida de determinadas publicaciones sujetas a controles especiales; por ello, la búsqueda de noticias es ardua y éstas se consiguen con muchas lagunas.

# SITUACION POLITICO-MILITAR ACTUAL.

# EL PENSAMIENTO DE MAO-TSE TUNG.

Es indudable que toda la sociedad china de hoy; está condicionada por la fortísima personalidad de Mao Tse Tung y por los acontecimientos que lo han tenido por protagonista.

Después de las luchas políticas contra Chang Kai Shek, después de la participación en la guerra contra los invasores japoneses (durante la que se le ha visto teorizar y aplicar nuevos conceptos de estrategia global de guerrillas), después de la llamada "marcha larga" (que consistió en la realización de las bases, ideadas por él mismo, para crear la base de partida de su futura conquista de China), después de la llamada "revolución cultural" de 1963, hábilmente instrumentalizada por él con un objetivo político preciso (caída del Presidente de la República Liu Shao chi, enemigo suyo), después de eliminar, en 1971, a su delfín Lin Piao que parece ser que actua

ba en secreto contra él, hoy, Mao Tse Tung es algo mas que un Jefe indiscutible: Es oficialmente la mente superior, la "divinidad profana" en la que debe inspirarse todo pensamiento, toda elección y toda actividad en su inmenso País.

La Constitución, dice en el Art. 2: "El marxismo-leninismopensamiento de Mao Tse Tung, constituye la base teórica que guía el pensa miento de nuestra Nación".

Eliminado el Presidente Liu Shao-Chi que con su autoridad había constituído un peligro mortal para Mao, la República no tiene Presidente, ni la Constitución nueva contempla tal cargo. Sacado de escena el Mariscal Lin Piao, Ministro de Defensa y número dos del Partido, que había estado a punto de arrollar a Mao y posteriormente apartado de su cargo de Vice-Presidente del Consejo y Jefe de E.M. de la Defensa, Ten Hsiao-Ping, por motivos aún hoy misteriosos, las FAS. quedaron sin Jefe de E.M., pero no sin Comandante en Jefe ya que la Constitución en el Art. 15 dice: "El Presidente del Comité Central del Partido Comunista Chino (o se a Mao Tse Tung) manda todas las Fuerzas Armadas del País":

Por otra parte, el Art. 2 de la Constitución dice: "El Partido Comunista Chino (presidido por Mao Tse Tung) es el núcleo que dirige a to do el pueblo chino".

# LA CONSTITUCION.

La Constitución vigente, aprobada formalmente por la Cuarta Asamblea Popular Nacional en su sesión del 17 de Enero de 1975, ha substituído con sus 30 artículos a la Constitución promulgada en 1954 que se componía de 106. El texto, redactado en 1970 por un Comité presidido por Mao Tse Tung y Lin Piao, contenía, entre otros, este artículo (Art. 2). El Presidente Mao es el Gran Dirigente de todas las nacionalidades del País; él es el Jefe de nuestro Estado de dictadura proletaria y el Comandante Supremo de la Nación y de todas las Fuerzas Armadas. El Vice-Presidente Lin Piao es el más íntimo compañero de armas del Presidente Mao y su sucesor, además de Comandante en Jefe Adjunto de la Nación y de todas las Fuerzas Armadas.

Naturalmente, desaparecido Lin Piao, todo lo que se refería a él, ha sido suprimido y el texto modificado. De todas formas, es necesario hacer constar que el concepto de Constitución en China, está ligado a factores accidentales y por eso, tiene más valor como directiva del momento que como base jurídica sólida. Y precisamente por esta adherencia suya al momento, puede representar un índice de la situación política.

Veamos por ejemplo, el artículo 11: "Los Cuadros, a cualquier nivel, deben participar en el trabajo colectivo de producción". Esta es la disposición legislativa que avala una directiva de Mao del 7 de Mayo de 1966" Es necesario que la masa de los Cuadros vaya a trabajar al campo", directiva que se llevó a la práctica un par de años después con la creación de la escuela llamada Escuela 7 de Mayo (pronto seguida por muchas otras a donde iban funcionarios y empleados de todos los niveles por un periodo de 3 a 6 meses al año, para hacer prácticas de trabajos agrícolas. Los científicos de alto nivel de especialización (físicos nucleares y algunos otros), están—dispensados, mientras que el resto de los licenciados y técnicos, trabajan en las fábricas un mes al año. Análoga disposición, está vigente para todos los Cuadros militares que deben servir durante un mes al año como simples soldados (a partir de una determinada edad, como empleados de almacén).

El artículo 13 de la Constitución autoriza: "La libre expresión de opiniones, los grandes debates y los manifiestos de protesta (murales, etc.) con el fin de contribuir a la consolidación de la Dirección de Partido Comunista Chino sobre el Estado y a la consolidación de la dictadura del proletariado".

Si por el contrario, la protesta se desvía de lo indicado, los autores pueden encontrarse afectados por el artículo 14: "El Estado defien de el sistema socialista, reprime cualquier actividad contrarrevolucionaria ... castiga a los traidores y contrarrevolucionarios......". El mismo artículo prosigue así: "El Estado..... priva de los derechos políticos por un tiempo determinado a los propietarios agrícolas, a los campesinos ricos, a los capitalistas reaccionarios y a otros elementos malos; y al mismo tiem po les da un medio para ganarse la vida, de tal forma que se reeduquen a través del trabajo....."

Y es quizás en tal norma que parece completamente extraña al campo militar, donde está una de las claves para desear la condición de sol dado, como alternativa de una vida civil que es tan pobre que se conside ra delito el hecho de conseguir un poco de riqueza configurativo.

ria a Si, ha sido supatimo i

El mencionado artículo 15, se refiere a las FAS: "El Ejército Popular de Liberación chino y la Milicia popular son las Fuerzas Armadas de los trabajadores y de los campesinos, dirigidas por el Partido Comunis ta Chino...." y más aún: "El Ejército Popular de Liberación chino será siempre una fuerza de combate y al mismo tiempo una fuerza de trabajo y una fuerza de producción. La misión de las FAS. de la República Popular China, es la de salvaguardar las realizaciones de la revolución y del socialismo, defender la soberanía, integridad territorial y seguridad del Estado, proteger al País de la subversión y de la agresión del imperialismo, del social-imperialismo (así definen los chinos el régimen soviético), etc.

El artículo 26, después de haber definido "derechos y deberes fundamentales de los ciudadanos, apoyar la dirección del partido comunis - ta..... y observar las leyes", declara "noble deber de todo ciudadano de fender al País" y además "obligación de honor cumplir el servicio militar conforme a la ley". En la práctica, tal "obligación de honor" solo puede asu mirla con la que se cubren las necesidades; por tanto, se efectúa una selección rigurosa que se basa en antecedentes políticos y cualidades físicas e in telectuales.

Otro dictado característico de ésta Constitución, está contenido en el artículo 12: ":...... la cultura e instrucción, la literatura y el arte, el deporte, el trabajo sanitario y la investigación científica, deben servir a la política proletaria, a los trabajadores, a los campesinos y a los soldados y estar combinados con el trabajo productivo".

La norma, por lo que respecta al "trabajo sanitario", sanciona la institución de los "médicos descalzos", adjetivo que se remonta al trabajo en los arrozales. Se trata de campesinos dotados de inteligencia y aptitudes a los que se hace seguir un curso breve de médico-enfermero de carácter práctico, enviándolos después a sus actividades rurales pero practican curas elementales o de emergencia: a sus propios compañeros de trabajo.

En el "Informe sobre actividades del Gobierno", presentado por Chou En Lai el 13 de Enero de 1975, figura lo siguiente: "...... la revolución proletaria en la literatura y el arte, caracterizada por las obras teatrales modelo sobre el tema revolucionario, se desarrolla en profundi — dad; los Cuadros, los trabajadores, los campesinos, los soldados, los estudiantes y los trabajadores de comercio siguen con perseverancia el camino del "7 de Mayo", los "médicos descalzos", cuyo número ha alcan —

zado el millón, cada vez son más competentes; cerca de 10 millones de jó venes instruídos han sido a las zonas rurales....."

Otros dos artículos, el 25 y el 27, nos presentan dos aspectos sorprendentes de la ley fundamental en examen: El previsto recurso a las masas, al lado o en substitución de la magistratura y la legalización de las denuncias de los funcionarios "por negligencia".

Dice el artículo 25: "La Corte popular suprema, los tribunales populares locales.... y los tribunales populares especiales, ejercitan el poder judicial..... En los casos graves de crimenes contrarrevolucionarios, es necesario movilizar las masas....". Este artículo, además, con fiere a la policia las funciones y los poderes de los órganos del Poder.

El artículo 27, establece que: "... los ciudadanos tienen el derecho de exponer denuncias a los órganos del Estado a cualquier nivel, en forma escrita u oral, contra cualquier persona que trabaje en un organismo estatal, por transgresión de la ley o por negligencia en el cumplimiento de su deber.....".

Aunque sorprendente para nosotros occidentales, esta disposición es perfectamente normal en China, remontándose a antiquísimas tradiciones que en caso de delito consideraban también culpables a los vecinos de la casa del culpable que no lo habían denunciado, puesto que debían de estar al corriente de lo que hacía y era su obligación contribuir al mantenimien to del orden legal.

El mismo artículo regula también dos problemas de actualidad: "Las mujeres tienen los mismos derechos que los hombres" y "El Estado tu tela el matrimonio, la familia, la maternidad y la infancia. Se sabe por cara parte, que la actual sociedad china, en materia de costumbres, es rígida—mente puritana.

Sobre el tema de las mujeres, Mao escribió en Marzo de 1927:
".... En cuanto a las mujeres, además de estar sujetas a éstos tres siste mas de autoridad (político, de clan y religioso), están también sodominadas por los hombres (autoridad marital). Estas cuatro autoridades son la encar nación de la ideología y del sistema feudo patriarcal, son las cuatros cuerdas que ligan al pueblo chino y en especial a los campesinos".

En fin, el artículo 16 que se cita por último y se pone de relieve por ser de importancia fundamental, establece que "La Asamblea Popu-

lar Nacional es el organo supremo del poder estatal, puesto bajo la dirección del Partido Comunista Chino". El poder supremo del Estado, constituido por un organismo electivo, queda así sujeto a la dirección del Partido, es decir, en la práctica, a la personal de Mao Tse Tung.

# GENERALIDADES SOBRE LAS FUERZAS ARMADAS.

Las Fuerzas Armadas en China, son las clásicas de Ejército, Marina y Aire, si bien la Milicia Popular Voluntaria para la seguridad está teóricamente incluída por norma de la Constitución.

Al vértice, dependiendo del Ministerio de Defensa, en posición paritaria, el Estado Mayor General (con funciones operativas), el Departamento de Política General y el Departamento logístico y en cada uno de estos órganos, manda el órgano correspondiente de cada Fuerza Armada.

El territorio está dividido en 11 Regiones Militares y éstas, en Distritos (generalmente dos o tres por Región).

El Ejército está compuesto por 3 G.U., s Ejército, compuesta cada una de ellas, en principio, por 3 Divisiones de Infanteria, 3 Regimien tos de Artilleria, y alguna de ellas 3 Regimientos Acorazados. A cada Distrito está asignado un Ejército, pero alguna de éstas G.U., depende directamente de la Autoridad Central. El territorio nacional, está dividido además en 6 Regiones Aéreas y en 3 Mandos Regionales Navales (3 Flotas),

La industria de armamento, se ha beneficiado en estos últimos años de la prioridad que le ha dado el Partido y de los grandes progresos tecnológicos para dar pasos de gigante en la construcción de las armas más sofisticadas, entre las que se incluyen los carros de combate, y alcanzar niveles de calidad imprevisibles.

También se han hecho milagros en el campo nuclear, pasan do de la bomba A a la H en 32 meses, cuando esto mismo costó a Francia ocho años y medio, a Gran Bretaña 4 años y 8 meses y a la URSS casi 4 años.

A la misma conclusión podemos llegar si examinamos los resultados obtenidos en el campo imisilístico, ya que la China, partiendo de cero hace pocos años, dispone hoy de unos 30 IRBM 6 misiles balísticos

con alcance entre los 2.500 y 5.000 Kms., de unos 50 MRBM (alcance in ferior a 2.500 Kms.) y probablemente, según fuentes americanas, de unos 20 ICBM (misil balístico intercontinental) con un alcance de 9.000 Kms. aproximadamente.

En conjunto, el ejército chino está armado y equipado con materiales modernisimos de alta calidad y de fabricación nacional. Las armas viejas, han sido traspasadas a la Milicia Popular. Sin embargo, permanece bastante incompleto el sector de las transmisiones, tanto como para condicionar cualquier intento estratégico.

El servicio militar es obligatorio, pero en la práctica constituye un privilegio el ser admitido en el ejército y hasta tal punto que el jóven aspirante debe proponer su candidatura que será discutida por sus compañeros en su unidad de trabajo y apoyada, eventualmente, por el Comité local del Partido.

Entonces, entran en juego los llamados "3 comprobantes", re lativos a la clase de origen, a la ideología política y a la clase de trabajo. Si el resultado es favorable, el candidato es llamado al Distrito, donde se le somete a un reconocimiento médico minucioso (parece ser que en al gunas especialidades como paracaidistas y exploradores, el número de eliminados alcanza el 50%) y un examen político tipo "test" todavía más se vero. La decisión final, corresponde a unas comisiones compuestas por re presentantes del ejército y del partido. Debido a todo éste proceso, el servicio militar obligatorio se convierte en un voluntariado, a la vez que todo éste sistema de elección garantiza el prestigio de las Fuerzas Armadas.

# DURACION DEL SERVICIO MILITAR.

Es dificil saber con exactitud la duración del servicio militar: Se tarata, en principio, de un periodo de 3 6 4 años para el Ejército de Tierra, según las exigencias del Estado, prorrogable, incluso varios años, para los elementos dificilmente substituíbles. Para Marina y Aire, la duración es aún mayor.

El Instituto de Estudios Estratégicos, da los siguientes datos: Ejército: 2 a 4 años; Aire: 3 a 5 años; Marina: 4 a 6 años. Por otra parte, es necesario recalcar que se trata de voluntarios que no tienen ninguna prisa por volver a la vida civil.

# HORARIO APROXIMADO DEL SOLDADO CHINO.

El soldado chino, tiene un horario que, en principio, le ocupa desde las 0530 horas de la mañana hasta las 2200 horas. Después del toque de diana, tiene una hora de gimnasia y solo después de ésta, tiene media hora (0630 a 0700) para lavarse y vestirse. Continúa más o menos — así:

0730 a 1130 Estudio o adiestramiento militare 1130 a 1500 1º comida y siesta 1500 a 1800 Estudio o adiestramiento 1800 a 1830 2º comida 1830 a 2000 Deporte, o paseo 2000 a 2130 Lectura o escritura 2130 Retreta 2200 Silencio	07	00 a 0730	Desayuno
1500 a 1800 Estudio o adiestramiento  1800 a 1830 2ª comida  1830 a 2000 Deporte, o paseo  2000 a 2130 Lectura o escritura  Retreta	07	30 a 1130 .	Estudio o adiestramiento militar
1800 a 1830       2ª comida         1830 a 2000       Deporte, o paseo         2000 a 2130       Lectura o escritura         2130       Retreta	11	30 a 1500	1ª comida y siesta
1830 a 2000 Deporte, o paseo 2000 a 2130 Lectura o escritura 2130 Retreta	15	500 a 1800	Estudio o adiestramiento
2000 a 2130 Lectura o escritura 2130 Retreta	18	800 a 1830	2ª comida
2130 Retreta	18	330 a 2000	Deporte, o paseo
	20	000 a 2130	Lectura o escritura
2200 Silencio	21	130	Retreta
	22	200	Silencio

No está claro, con este horario, en qué momento de la jornada puede dedicarse el soldado al trabajo del campo que por otra parte requiere tiempo y continuidad.

En efecto, el problema de compaginar el trabajo civil con la instrucción militar, ha creado ya en más de una ocasión, polémicas entre militares y políticos; pero la verdad es que al final, siempre ha debido de sacrificarse la formación militar en favor de los trabajos agrícolas, sobre todo al recordar un principio fundamental de Mao Tse Tung: "La política de be mandar al fusil" o lo que es lo mismo: "Combatir y producir".

# LA ORGANIZACION PARA LA PRODUCCION.

La organización tipo, para la producción, que se aplica en las Divisiones chinas es la siguiente (salvo excepciones impuestas por las condiciones climatológicas y ambientales): A cada Compañía, compuesta de 100 hombres, se le asignan aproximadamente 6 hectáreas y media de arro-

zal, casi 5 de huerta, 50 cerdos y 20 cabras. Dentro de la División se procede al reparto de la producción, completándola el Estado cuando es deficiente o entregando el excedente a la administración central.

Las unidades del ejército además, ayudan a los campesinos de las "comunidades populares agrarias", tanto en el campo, como en obras públicas, medicinas, médicos, preparación pre-militar, e incluso organi – zando espectáculos públicos con grupos de artistas propios. Según Mao, los soldados deben conseguir moverse entre el pueblo como "el pez en el agua".

### TRATAMIENTO ECONOMICO.

La paga no es elevada (equivalente a 200 pts al mes), pero a algunos les permite realizar pequeñas economías, al recibir del Estado todo aquello de que tienen necesidad, comprendiendo incluso algunas posibilidades de distracción. Tambień los Oficiales reciben gratis, comida, vestuario, alojamiento y transportes públicos; para los cargos más elevados, hay coches de servicio.

En cuanto a pagas mensuales, parece sen que los subalternos reciben 50 yuan (unas 1.600 pts.), equivalentes al salario de un obrero, pero si están casados, su familia puede vivir con ellos en alojamientos de la División.

Un Teniente Coronel, gana mas o menos 70 yuan (unas 2.200 ptas.) y un General unos 350 yuan (11.000 ptas. aproximadamente). Si la mujer y los hijos de los Oficiales viven en la Unidad, ayudan a los traba — jos.

En cuanto a la comida, la ración que se concede al soldado, es mas abundante que la que se da a los civiles. Las calorías son: 3.300 para el soldado y 2.475 para el civil.

## JERARQUIA.

En el Ejército chino no existe, formalmente, una escala jerárquica basada en los grados. Los grados y las condecoraciones, tuvieron gran importancia en la época de la guerra de Corea, al principio de los años 50, bajo la influencia de los soviéticos. Pero ésto, se oponía a la forma de pen

sar del viejo guerrillero Mao Tse Tung, el cual, en 1958, rotas las relaciones con la URSS, se remontó a los tiempos heróicos de la República de Yenan (primer núcleo territorial, independiente, del Estado comunista) cuan do no había grados y mandó al Departamento General Político de la Defensa, lanzar una campaña con el slogan "los Oficiales entre la tropa", a cuyo tér mino, se impuso a 150.000 Oficiales de las FAS., entre los que había 160 Generales, asumir por un periodo de 1 mes al año las funciones de simple soldados. Con éste motivo, se quitaron todos los signos exteriores de grado y función, así como las condecoraciones al valor y honoríficas.

Hoy, oficialmente, los militares están divididos en dos categorías: "combatientes" (es decir, tropa) y "Oficiales", que visten todos el mismo uniforme carente de distintivos y que solo se diferencia en un peque no detalle: La guerrera de los Oficiales tienen 4 bolsillos, mientras que la de los combatientes, solo tiene dos en el pecho.

De todas formas, los grados siguen existiendo aunque solo sea con fines administrativos. Parece ser que la "posición" de los Oficiales de carrera, está intimamente ligada a la de los funcionarios civiles.

Durante la guerrilla contra Chang Kai-Shek o contra los japone ses, la única voz que existía era la de Comandante tanto para mandar un pelotón como para mandar una División. Cuando se preveía una acción, se reunía a la tropa y cada uno expresaba su opinión, quedando al Jefe la facul tad de decidir.

Una vez finalizada la acción, bahía otra reunión general en la que se analizaban y criticaban, en función de los hechos, las situaciones y las personas, incluídos los Jefes.

Este es el nodelo con que Mao ha querido formar su nuevo ejército de 3 millones de soldados aproximadamente, hoy por hoy, fraccionados y descentralizados, en su mayor parte, en unidades de trabajo de limitada entidad.

Solo el tiempo y la experiencia de situaciones complejas en la dinámica de una guerra moderna, podrán decir la última palabra sobre la funcionalidad de ésta solución revolucionaria y guerrillera.

# ASPECTO CULTURAL.

Es necesario tocar, aunque solo sea de pasada, la obra de la emprendedora y dinámica SeñoraChiang Ching, cuarta mujer de Mao Tse — Tung, que, nombrada Consejera de la Revolución Cultural en las FAS., ha dado un enorme impulso a las actividades culturales (arte, literatura y música) en el ámbito militar, llegando hasta incorporar al ejército a la principal Compañía de Opera de Pekín y a otras dos Compañías teatrales de la capital.

Por otra parte y desde hace tiempo, el "estudio cinematográfico 1º de Agosto" es uno de los mas importantes productores de films de la China popular y dos Generales, Vice-Ministros de la cultura, están considerados como los dos mejores críticos literarios y teatrales del País.

Todo ésto, naturalmente, responde a un fin político, pero precisamente para que la obra política no sufra los daños de la improvisación y no genere desviaciones, se ha instituído en Pekín una "Universidad -Militar Política" destinada a dar impulso y unidad de miras a las iniciativas en ésta materia.

# RECLUTAMIENTO Y ORDENAMIENTO

El servicio militar, es teóricamente obligatorio para las muje res, pero en la práctica, el reclutamiento se reduce a un porcentaje muy bajo del total.

En el Ejército, el personal femenino se encuentra casi exclusivamente en el servicio sanitario y en las transmisiones, mientras que en Aire hay un cierto número de mujeres-piloto. Existe también una escuadrila de caza con personal femenino solamente, cuyo objetivo es únicamente de propaganda.

Durante la guerrilla, hubo mucha propaganda para reclutar per sonal femenino, pero éste nunca superó el 10% de los combatientes. Las mujeres eran instruídas en el uso de las armas, pero después eran em pleadas en servicios logísticos.

Tiene gran relieve, dentro del ordenamiento militar chino, la Milicia; en sta denominación se encierran dos formaciones de caracter

bien distinto: Una armada y adiestrada militarmente y una de trabaja dores sin armas.

Si bien la Milicia popular es normalmente voluntaria, in — cluye automáticamente a todos los no elegidos para el servicio en el ejército, a los reservistas licenciados y a parte de la gran masa de trabaja dores de los dos sexos, físicamente idóneos, hasta tal punto que Mao Tse Tung declaró que la Milicia se componía de un total de 250 millones de personas.

Actualmente, la Milicia está dividida en unidades base y unidades ordinarias y dispone de unidades de División a Sección, pero en la práctica, cada uno de sus componentes ocupa su propio puesto de trabajo civil, encuadrado en una "unidad de producción" (fábrica, escuela, etc). Unicamente dehe realizar un pequeño adiestramiento, sin perjuicio del horario de trabajo.

Las "unidades base" (o "Milicia de base") constituyen las unidades de pronto empleo, es decir, la espina dorsal de la organización; sus hombres tienen entre 16 y 32 años y las mujeres entre 18 y 25, realizan un curso preparatorio de dos meses (salvo los que proceden del ejército) y des pués desarrollan dos horas diarias de adiestramiento con las armas (tiro sobre blanco fijo y movil, lanzamiento de granadas, empleo de las armas de la unidad y táctica de guerrillas). A todos se les entregan en custodia las armas individuales. A los jóvenes que forman parte de ella, se les dió en Febrero de 1974 una divisa de color azul-gris que llevan en la cintura sobre una cartuchera de tela.

Las "unidades ordinarias", constituídas por hombres entre 16 y 45 años y mujeres entre 16 y 32 tienen, sin embrago, un adiestramiento de solo 10 - 15 días cada año y no están armadas.

La Milicia está destinada a constituir una segunda línea de defensa en caso de invansión enemiga. Actúa en el propio territorio con táctica de guerrillas y colabora con el ejército regular, proporcionándole información, mano de obra para los servicios, etc. . Por ello, sería en guerra una reserva-sombra del ejército regular.

Su papel en tiempo de paz, puede deducirse de frases como las siguientes: "Cuando aparezca una chispa contrarrevolucionaria, la Milicia la apagará inmediatamente...";".... no hay actividad contrarrevolucio naria de los propietarios agrícolas, de los campesinos ricos, de los enemi-

gos de la revolución y de los elementos antisociales, que pueda escapar a la Milicia Popular.

Los "pequeños soldados rojos" (de los 7 a los 14 años de edad) que diariamente dan dos horas de clase política una vez terminados los trajos de la comunidad, están organizados, siguiendo el modelo de la Milicia, en Pelotones, Secciones y Compañías. Los mejores de entre ellos, son en cargados de explicar las primeras nociones de "fe" política, a los pequeños del jardín de la infancia, ayudádose en su trabajo con la lectura de cuentos y libros muy fáciles, hechos a éste objeto. También realizan algunos ejercicios con fusil que en muchos casos es mas alto que ellos.

Parece ser que otro objetivo de la Milicia popular es, además de difundir el pensamiento de Mao Tse Tung, el saturar el territorio nacional de combatientes armados, controlados por el Partido, para que siga funcionando el sistema defensivo, aún en caso de guerra atómica. Mao dijo: "Ha ced profundas galerías, preparad reservas de cereales, no aspireis a la he gemonías" que se puede interpretar: "No estar de la parte del agresor y no empeñarse militarmente fuera de los límites".

### EL SISTEMA CHINO DE DISCIPLINA.

Parece ser que está en vías de reelaboración, una reglamenta - ción detallada sobre los distintos aspectos de la vida militar, después de las reformas ocasionadas por la revolución cultural, la desaparición de Lin Pao y los cambios de Comandantes en Jefe de las 11 Regiones Militares.

Sobre el plano conceptual, aún se puede sacar una idea bas—tante exacta de la disciplina actual en el ejército chino, disciplina plasmada en reglas, de contenido muy politizado, que datan generalmente del perio do de la resistencia a la invasión japonesa y que algunas de ellas, con música, se cantan en los coros militares.

Veamos pues éstas reglas que se adaptan perfectamente a la mentalidad china, pero que sería esfuerzo vano el intentar buscarles el orden y la sistematización propios de los reglamentos occidentales.

Los tres principios fundamentales. (Guiaron el trabajo político del ejército rojo en 1937).

- 1.- Principio "de la unidad entre Oficiales y soldados", que significa:
  - Desterrar del ejército los métodos feudales (obediencia bas<u>a</u> da en el temor)
  - Abolir las penas corporales y las injurias.
  - Crear una disciplina consciente y una vida en la que las pe nas y las alegrías sean compartidas por todos.

El resultado es que el ejército está estrechamente unido.

2.- Principio "de la unidad entre ejército y pueblo", que significa: Mantener una disciplina que prohiba, incluso la más pequeña violación de los intereses del pueblo......

El resultado es que el ejército está estrechamente unido al pu $\underline{e}$  blo y es bien acogido en todas partes.

3.- Principio "de disgregar a las tropas enemigas y dar un buen trato a los prisioneros de guerra". La victoria no solo depende de las operaciones de las tropas propias sino también de la disgregación de las tropas ene migas.

### Las 8 recomendaciones.

- Hablar con cortesía.
- Pagar y vender a precio honesto.
- Restituir lo que se toma prestado.
- Pagar los daños causados.
- No matar y no insultar a la gente.
- No dañar las cosechas.
- No abusar de las mujeres.
- No maltratar a los prisioneros.

### Las 3 mejoras.

- La consolidación organizativa (que proporciona mejores con diciones de vida).
- La educación ideológica (que genera un alto grado de unidad política).
- La rectificación del método de trabajo (que lleva a una técnica y a una táctica militar superior).

### Las 3 Democracias.

Se trata de principios ya enunciados por Mao en 1948 y proclamados después en 1965 con la vuelta del ejército a los origenes revolucionarios, la abolición de los grados, etc. etc.

- Democracia política: Garantizar igualdad y dignidad social en tre Oficiales y soldados.
- Democracia económica: Garantizar a los representantes elegidos por los soldados el derecho a ocuparse de los víveres, ayudando al Jefe de la Compañía (sin evadir su autoridad).
- Democracia militar: Garantizar el derecho, tanto a los Oficia les como a los soldados, de expresar su propia opinión, tanto en ejercicios de adiestramiento como en el campo de batalla.

# Las 4 prioridades.

- Del hombre sobre la materia.
- Del trabajo político sobre otras actividades.
- Del trabajo ideológico sobre otros aspectos del trabajo polí tico.
- De las ideas consecuencia de la experiencia vivida sobre ideas teóricas en el cuadro de las actividades ideológicas.

### El estilo 3-8.

Se llama así, porque en la escritura china, está representado por 3 expresiones y 8 caracteres fundamentales:

- Orientación política firme y correcta.

Parange.

a assumenca - Método de trabajo inspirado en la dedicación y la simplicidad.

- Ductilidad estratégica y táctica.

ුල් පයදේ පෙනේ අවේයාල්ලය

HOD V "BOTH & Solidaridad.

immentery and los

obes - Dinamismo.

Establic -- Seriedad.

പ്രാമ്ക് അംഗിക്കാ അക്രാഗ്ര

leptojanu 1000.

- Eficacia.

Los 4 méritos.

--- scription Indicaniuna meta a alcanzar por las unidades tipo Compañía.
-- inmog cutt sis nation of the contract of the cont

sup ob amina Mérito en las actividades políticas e ideológicas.

- Mérito en el método de trabajo 3-8.

Andrews Mérito en el adiestramiento militar.

- oda obnetoch neuger c

g anabito: Mérito en el cuidado del bienestar del soldado.

# Las 3 grandes reglas de disciplina.

and of ejercito, te

modifies sharen cualquier acción, obedecer las órdenes.

- ilquesto si-Noccoger a las masas ni siquiera una aguja o un pedazo de

- Entregar todo el botin.

El "principio en 5 puntos". Enunciado por Lin Piao en Noviembre de 4965.

- Estudiar de forma creativa las obras del Presidente Mao y, en especial, hacer todo lo posible por aplicarlas. Considerar las obras del Presidente Mao Tse Tung, como las instrucciones mas elevadas en todos los campos de actividad de nuestro ejército.
- Persistir en la aplicación de la "4ª prioridad" y, en especial poner la máxima voluntad para afirmar las ideas consecuen cia de la experiencia.
- Los Cuadros dirigentes, deben ir a las unidades base para fomentar la existencia de Compañías con los "4 méritos" y conseguir al mismo tiempo que trabajen eficazmente y que los Cuadros inferiores mantengan un buen método de mando.
- Hacer subir, sin dudar, a los puestos clave, a los Oficiales y combatientes que efectivamente sean los mejores.
- Adiestrarse con constancia para asimilar las mejores técni cas y las tácticas de combate cuerpo a cuerpo y nocturno.

A todas éstas normas, se deben de añadir algunos preceptos — enunciados por Mao y que por ejemplo, se refieren al deber de "no permitir ninguna infracción a la disciplina" (Octubre de 1947); el principio de que "la ultrademocracia y la indiferencia destruyen la disciplina" (Octubre del 1938); etc. etc.

Todo Mando de Región Militar o Aérea y los Mandos Regionales de Marina, emanaban en el pasado (y seguramente lo siguen haciendo aho - ra), normas particulares que regulaban los detalles de la vida cotidiana y los problemas específicos de los militares, siempre, claro está de conformidad con las directivas que se han enunciado. Antes de la Revolución Cultural, existía una serie de documentos que valían para todo el ejército, relativos a argumentos específicos (Normas para el acceso a la vida militar, Derechos y deberes del Oficial, Derechos y deberes del soldado, Castigos y recompensas, etc.) reagrupados, bien en "Reglamentos sobre la disciplina", bien en "Reglamentos sobre el servicio interior", Toda ésta normativa, se está rehaciendo actualmente.

# CUESTIONES PARTICULARES.

Enunciamos ahora algunas normas, aún vigentes, que regu-

lan cuestiones fundamentales que atañen directa o indirectamente a la disciplina.

### Juramento.

No se presta en ninguna forma.

### Bandera militar.

Tienen bandera, los Regimientos y las Unidades Superiores. Es la bandera nacional, roja con cinco estrellas y en el centro la fecha de fundación del ejército: "1 de Agosto". Con la desaparición de Lin Piao, es ta fecha ha sido oficialmente eliminada de la bandera, pero aún la conservan muchas unidades.

### Tenencia de armas.

Sobre llevar el arma individual fuera de servicio, no existe problema por tratarse de masas revolucionarias armadas y porque el sistema de vida, está controladísimo por los militares chinos.

### Uso del traje de paisano.

El traje de paisano, no puede ser utilizado por los soldados — que están haciendo el servicio militar. Los Oficiales pueden utilizarlo en determinadas circunstancias.

### Matrimonio.

No se permite a los soldados contraer matrimonio antes de haber cumplido 20 años. Los que están casados, pueden recibir la visita de la mujer.

Algunas fuentes aseguran que en la práctica, para poder casarse, los hombres han debido de alcanzar los 25-27 años y las mujeres los 23-27. Una sociedad puritana y sujeta a la constante vigilanda de grupo, como la china, excluye el hecho de que ésta soltería forzosa acarree malas costumbres.

### Saludo

El saludo a los superiores, se hizo obligatorio con la llega — da de la misión militar soviética en tiempo de la guerra de Corea; des

pués, aunque la obligación ha quedado, está muy atenuada en la practica.

#### Paseo.

El paseo, solo está permitido en los días festivos. Los demás días, el soldado puede obtener un permiso especial. El que recibe este per miso especial, debe comprometerse a llegar a una hora determinada y decir donde va.

### El pelo.

El pelo debe estar "en orden".

### Libertad de expresión.

Se ha hecho ya alusión a ello, al citar el artículo 13 de la Constitución.

### Libertad de asociación.

Tal y como está estructurado el ejército, no se concibe.

## Disciplina.

Fracasado el sistema de la excesiva democracia que degenera a menudo en lo que Mao ha llamado "superdemocracia", fracasado el autoritarismo pasado en el ejemplo soviético, suprimidas, además de las penas corporales, las de detención, queda al inmediato superior el arma del trabajo extraordinario fuera del horario normal, como medio de rehabilitación además de la crítica y autocrítica guiada.

La autocríticas que en ciertos casos puede hacer "quedar mal" delante de los demás (cosa gravísima para la sensibilidad de los chinos) — puede ir acompañada a una forma de ostracismo por parte de los camara — das y por tanto representa un castigo de gran eficacia.

Además, existe la expulsión de las Fuerzas Armadas, de rarísima aplicación pero de un gran poder por las consecuencias psicológicas y morales que llevaría consigo la vuelta a la vida civil con ésta mancha de vergüenza.

Para delitos graves, se pasa a la competencia de los tribuna—les populares y los castigos disciplinarios dan paso a las penas previstas por el código. En tales casos, es posible la condena al fusilamiento o el en vio a campos de trabajo en regiones inhóspitas.

### Recompensas militares.

Después de que, con la guerra de Corea y el ejemplo soviético, el pecho de los Oficiales se cubrió de condecoraciones, demostrativas de méritos adquiridos, se suprimió todo de golpe por voluntad del Jefe supremo de la Nación.

Hoy pues, no hay condecoraciones al valor, solo "diplomas de méritos" de  $1^{\frac{a}{2}}$ ,  $2^{\frac{a}{2}}$  y  $3^{\frac{a}{2}}$  clase, por buen rendimiento, para guardar en un cajón.

Está previsto también, dar a determinadas unidades, en la orden del día, "títulos" o "atributos". Esto responde a una vieja tradición chi na ya de uso en el ejército popular de liberación con atribución de nombres que a menudo eran pintorescos (Compañía "tigres", Regimiento "leones rojos", etc.).

Entre los "títulos" atribuídos recientemente por méritos individuales, citamos los de: "héroe combatiente!", "modelo en la producción", "ejemplo de amor para el pueblo", y entre los colectivos: "compañía de luchadores contra el terremoto", "compañía al servicio del pueblo", "compañía de los puñales afilados", etc..

### Recreo del soldado.

Se atiende fundamentalmente, poniendo a la disposición del soldado, instalaciones modestas para la realización de algunos deportes den tro del marco de la unidad: Ping pong, tiro al blanco, etc..

### Quejas y propuestas.

Las quejas y las propuestas, se presentan en el curso de las reuniones de unidad que se realizan con bastante frecuencia. Allí se discuten los programas a realizar y la conducta de la unidad, de sus componentes y de su Jefe (al menos en teoría).

#### Reclamaciones.

Se realizan por vía jerárquica oa través del "comité revolucionario" de Compañía, pero no siempre dan resultados satisfactorios para los interesados. Parece, de hecho, que los que ostentan las tres funciones, jerárquica, política y administrativa, son con frecuencia la misma persona. Se tiene pues la impresión, de que tanto en el ánbito militar como en el civil, la multiplicidad de órganos quiera esconder a los profanos la férrea concentración de poderes en la mano "de unos pocos"; por ello, de una situación así, nacen abusos y en consecuencia formas anormales de reclamación; en particular, cartas anónimas, murales, etc. etc. que ya salieron clamorosamente a escena, con ocasión de la Revolución Cultural.

### CONCLUSIONES.

#### La China, con

- Su pensamiento de Mao Tse Tung,
- La Revolución Cultural,
- Ciertas directivas nacionales que actúan sobre el plano ético, más aún que sobre el táctico y de organización.
- El rápido y vistoso logro de colosales metas científicas y tec nológicas que estimulan el orgullo nacional,
- La movilización capilar de todas las energías nacionales dirigidas en una sola dirección,
- La difusión del credo político entre las masas de los más jó venes, y
- El contraste entre las normas que tienden a desarrollar la personalidad individual y las que tienden a reprimirla, está sufriendo, con independencia de las luchas subterráneas de poder, un proceso imponente de homogeneización cultural y de civilización.

China, ha saltado al escenario mundial como País del Tercer Mundo, pero está subiendo de categoría ante nuestros ojos, saltando por encima de muchos obstáculos. El sistema de disciplina chino, es verdaderamente muy distinto al nuestro, pero sería más importante que estudiar la acupuntura, estudiar a fondo y aprender de éste pueblo, para una aplicación de principio y estilo occidental, el funcionamiento de algunos instrumentos psicológicos importantes que son depreciados o desconocidos para nosotros.